



DIARIO CURIOSO,
ERUDITO, ECONÓMICO Y COMERCIAL,
DEL MIÉRCOLES 19 DE JULIO DE 1786.

Remedio contra el gran Romadizo de los Niños, publicado por el Dr. Haen.

Tómese una libra de la raíz Aulnea, póngase en infusión en un vinagre bueno, y en cantidad que exceda ó sobrenade á la raíz quatro dedos, permaneciendo en infusión ocho dias. Pasado este tiempo exprímase. Daráse á cada niño una cucharada de esta infusión, dulcificada con un poco de xarave violado, ó de amapolas ó claveles. Si el pecho estuviese muy cargado ó alterado, se podrá preparar este remedio con alguno de los vinos limpios y puros, como el de Málaga, &c.

Nuevo método de cultivar los espárragos.

Para facilitar una cosecha de espárragos tan abundante en el mes de Agosto como en la Primavera, es necesario cavar ligeramente en el Invierno la superficie de la tierra en donde estan plantados los espárragos, y cubrirles inmediatamente de estiércol que esté del todo formado, y despues echar encima de todo con una capa de tierra blanca puesta en infusión, desmenuzada y casi en cenizas. Esta capa ha de ser bastante abundante, y con corta diferencia de dos dedos. Con ella pasa el Invierno, y entre tanto el todo de la planta consigue madurarse. En el mes de Marzo, en que el boton del espárrago comienza á brotar y á crecer, es preciso cubrir segunda vez ligeramente con la misma tierra la superficie, y volverla á cubrir con estiércol, y entonces se tendrán bellisimos espárragos á la primera cosecha. Acabada esta se han de dexar granar los espárragos, é inmediatamente que lo estén, que sucederá en el mes de Julio, se ha de tener cuidado en cortar todos los pies á raz de tierra, la que deberá cavarse superficialmente. Despues se ha de cubrir con dos pulgadas de tierra blanca ó *greda*, la que debe entonces preceder al estiércol, que será el que se pondrá el último, con cuidado de que esté bien dividido, para que la lluvia pueda extraer los jugos y las sales, llevándolas á la raíz principal del espárrago; y si en este tiempo la sequedad fuese continua, será preciso regar la planta una ó dos veces solamente. En los lugares en que no se halle tierra blanca puede emplearse la toba, que es una piedra arenisca llamada en latin *Tofus*, picándola y reduciéndola á cenizas. *El autor de este método asegura que lo ha experimentado felizmente por espacio de muchos años, y ha conseguido siempre dos cosechas al año: una por la Primavera, que es la comun; y otra antes del Otoño,*

fio, y en los meses de Agosto y Setiembre, sin que se debilite jamas la planta, antes bien va cobrando cada año mayor robustez. En tierra de Monzon y Barbastro hemos visto practicada la primera operacion, y si se probase la segunda no dudamos que produciria todos los efectos: lo mismo conjeturamos que podria lograrse con los famosos espárragos de Aranjuez, y aun qualquiera particular que quiera cultivarlos en sus jardines.

Medio para liberrar á los paños y demas ropas de lana de la polilla.

Este es un descubrimiento muy interesante para las fábricas de lana, y por consiguiente para todo el Reyno. Despues de haber quitado bien la grasa de las lanas que se quieren emplear, se pasan ligeramente por el aceyte de trementina, y á continuacion se ponen en el tinte, donde pierde el olor fuerte y penetrante que el aceyte las habia dado, y toman los colores mejor que las que no reciben esta preparacion.

El autor de este útil descubrimiento expuso durante un año entero ropas de lana preparadas con este método á una irrupcion numerosa de aquellos gusanos, que él mismo de intento hizo recoger; y no solamente perecieron todos sin dañar á las ropas, sino que ningun otro insecto se acogió á ellas para deponer sus huevos.

Nuevo medio muy eficaz para destruir la oruga.

EN el año de 1775 escribian de Avalon en Borgoña, que en el de 74 se habian libertado de los destrozos de la oruga en los plantíos de coles esparciendo en ellos cal viva en polvo, y que este medio muy simple y muy facil de practicar no ocasionó daño alguno á las plantas para conservarlas.

Algunos años ha se propuso este mismo remedio contra los caracoles asegurando que probaria perfectamente. Pero un célebre Agricultor pretendió que la cantidad de sal contenida en él podria dañar á las plantas en caso de sobrevenir grandes calores, secándolas y quemándolas; é indicó se substituyese olin de la chimenea, el que se ha de esparcir sobre las mismas plantas. Sin embargo la experiencia que acabamos de referir prueba todo lo contrario, pues se hizo en tiempo de unos calores excesivos, y probó perfectamente.

Trillo de nueva invencion.

Esta máquina se compone de siete paleras á quien dan movimiento unos muelles reunidos en un cilindro, en cuyos dos extremos se halla un volante para mantener la regularidad del movimiento; en una de las extremidades del eje hay un manubrio ó llave. Solos dos hombres, sin hacer los mayores esfuerzos, hacen dar en un minuto quarenta y cinco vueltas enteras al cilindro, y por consiguiente producen en este espacio de tiempo 315 golpes con las paleras, las que sacuden y separan el grano de tal modo que no queda raso en la paja. Firme y solidamente toda la máquina fixada sobre un eje que puede moverse sobre sí

si misma, y á la menor impresion de los hombres que están en el antanubrio ó llave las paletas baten á diestra y siniestra, obrando sucesivamente sobre el trigo que se halla en los pequeños espacios que quedan entre sí. Este molino de trillar segun se ve es muy simple, y puede colocarse en parage cómodo. Un Caballero de Normandia asegura que quedó tan satisfecho de su éxito en el año de 1782 que la hizo construir al punto, y la ha usado siempre despues, guardándola en un arca capaz de contenerla. Modernamente se han examinado en la Sociedad Económica de esta Corte varias máquinas para el mismo efecto; pero no vemos en ninguna de ellas la simplicidad que en esta, aunque alguna se le asemeja bastante.

Modo de hacer el cáñamo semejante y tan fino como el lino.

Hagase una legía de buena ceniza, en la que se ha de poner un poco de cal viva, segun la cantidad de cáñamo que se quiera refinar. Retírese del fuego para que se clarifique. Hecha esta diligencia se toma el cáñamo y se pesa, y para diez libras de cáñamo se pone una y media de xabon raspado: el cáñamo se ha de dexar en remojo 24 horas en dicha legía clara. Pónese á hervir dos horas seguidas, y despues se retira y se hace secar á la sombra. Quando está seco se manusea y se aja. Finalmente se hace preparar como el lino.

Muratori publicó este modo de refinar el cáñamo, que le comunicó el Marques Don Alonso Fontanelli. Vió un poco de cáñamo preparado segun este método, y aseguró que todo el mundo le hubiera tomado por lino, por lo mucho que le parecia en el color y en la finura. Quizás, añade, es superior al lino porque las fibras son mas fuertes. Es preciso observar que este método pudiera no producir tan buen efecto en un cáñamo que fuese demasiado grueso.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

NOTICIAS SUELTAS.

El día 14 del corriente mes de Julio, precedida la venia correspondiente del Excmo. Señor Conde de Atarés, Mayordomo mayor de la Serenísima Princesa nuestra Señora, tuvo el honor de presentar á SS. AA. los Serenísimos Príncipes nuestros Señores, á las 9 de la mañana, Don Antonio Durán, maestro herrero, natural de esta Corte, de edad de 35 años, el Coche que á voluntad y gusto de este, y por su direccion en un todo se ha construido: Habiendo tenido la honra de besar la mano al Príncipe nues-

tro Señor, y de que SS. AA. baxasen al patio grande del Real Palacio, y reconociesen muy por menor el dicho Coche, permaneciendo muy cerca de tres quartos de hora en este acto, entre un gran concurso de gentes; y habiendo asimismo tenido la honra de que la Serenísima Princesa entrase en él, y se sentase á la derecha de su testera, y lo mismo executase el Príncipe nuestro Señor, aunque muy breve rato, demostrando ser muy de su agrado toda la obra.

En el día que S. A. la Serenísima Señora Princesa se digne estrenar en esta Corte, como esperamos,

se

se dará una descripción circunstanciada de lo mas esquisito que se halla en este Coche perteneciente á las artes, con expresion de las personas que han trabajado en cada una de ellas, conforme á la nota que nos ha comunicado el mismo D. Antonio Durán.

Vuelven á continuar hoy los ejercicios literarios en los Reales Estudios de esta Corte, teniéndose á las nueve de la mañana el de Matemáticas, respectivo á la Aritmética, Algebra, Geometria elemental, Trigonometria rectilinea, ecuaciones superiores y series, por D. Joseph de Parada, Teniente del Regimiento de Caballeria de Voluntarios de España; y presidiéndole D. Vicente Durán, Catedrático de Matemáticas en dichos Reales Estudios.

VACANTES ECLESIAÍSTICAS.

Está vacante por fallecimiento de Don Joseph Paternó el Arcedianato primera silla de la Catedral de Vich. Vale 10@756 rs. vn.; y se reciben memoriales hasta 18 de Octubre.

El Arcedianato de Calatayud, Dignidad de la Catedral de Tarazona por muerte de Don Joseph Laguna. Vale 14@ rs. vn., y se reciben memoriales hasta 18 de Setiembre.

VACANTE CIVIL.

Por promocion de Don Luis Melgarejo y Rojas á una Plaza de Alcalde de Casa y Corte se halla vacante la de Oidor de la Chancilleria de Granada que obtenia.

CRIADOS.

Don Isidro del Campo Martinez solicita un acomodo decente en esta

Corte, ó fuera de ella, en casa de un Abogado, Agente ó Procurador; es Gramatico, Lógico, Filósofo, Moralista, posee los elementos de la lengua Griega, y otras varias cosas pertenecientes al ramo de literatura: es hijo de Don Miguel del Campo, Notario Oficial mayor de la Vicaria de Madrid, y pariente de D. Joaquin Ezquerria, uno de los autores del Memorial Literario: el que lo necesitare acudira á la Plazuela del Rastro, casa num. 10 de los Naturales de San Pedro, quarto baxo. Tambien se acomodará para dar lecciones de Gramática y Latinidad.

TOROS.

Valores de la 6.^a fiesta que en la plaza propia de los Reales Hospitales se ha executado el dia 17 del mes de Julio de 86.

	Rs. vn. mrs.
Tendidos y gradas por la mañana.....	34@049. . 32.
Id. por la tarde.....	39@920. . 29.
Balcones arrendados todo el dia.....	5@153. . 29.
Aguadores.....	132. .
	79@256. . 22.
Por los 19 toros muertos.....	7@410. .
Por 8 pellejos de caballo á 40 rs.....	320.
Total.....	86@986. . 22.

Efectiv. en el recuent. 86@977. . 28.

COMEDIAS.

Sigue en el Coliseo del Príncipe Ja Comedia intitulada: La Cecilia, con la misma tonadilla y fin de fiesta. La entrada de antes de ayer fue de 3@854. rs.

Hoy están las Quarenta Horas en la Iglesia del Carmen Descalzo.

Con Privilegio Real, y las licencias necesarias.